



komunikasi dua arah atau timbal balik (*two way traffic acommunication*) yaitu komunikator dan komunikan menjadi saling tukar fungsi dalam menjalani tugas mereka, komunikator pada tahap pertama menjadi komunikan dan pada tahap berikutnya saling bergantian fungsi. Cara yang digunakan blater dalam melakukan carok ada dua yaitu *ngonggai* dan *nyelep*.

*Ngonggai* suatu cara melakukan *carok* dengan sengaja mendatangi rumah musuh untuk menantanginya. Dengan pola komunikasi seperti ini blater mendatangi musuh untuk menantang carok dan musuh menanggapi, Namun, pada hakekatnya yang memulai percakapan adalah komunikator utama, komunikator utama mempunyai tujuan tertentu melalui proses komunikasi tersebut. Prosesnya dialogis, serta umpan balik terjadi secara langsung. Orang yang *ngonggai* pasti memiliki keberanian yang luar biasa dan persiapan yang matang. Oleh karena itu, cara ini lebih dihargai daripada cara kedua, yaitu *nyelep*.

*Nyelep*, yaitu melakukan *carok* dengan cara mencari kelengahan musuh dan menyerang secara tiba-tiba dari arah belakang atau samping. Dari sini blater menggunakan pola komunikasi satu arah yaitu proses penyampaian pesan dari komunikator kepada komunikan baik menggunakan media maupun tanpa media, tanpa ada umpan balik dari komunikan, dari sini disimpulkan bahwa sebagian besar kasus *carok* itu terencana. Tapi, ada juga kasus *carok* spontan, yaitu ketika tiba-tiba terjadi perselisihan yang menyangkut pelecehan harga diri, maka seketika itu juga.

Bagi pelaku carok sebelum carok terjadi pelaku sudah siap dan sudah memantapkan diri bahwasanya keputusan untuk melakukan carok adalah keputusan yang benar-benar harus diambil tidak ada tawar menawar lagi karena dengan melakukan carok maka harga diri yang menurut mereka telah di lecehkan dapat kembali pada titik awal. Pelaku carok sudah siap terhadap kemungkinan yang terburuk yang akan menimpa pelaku baik itu kalah bahkan sampai meninggal dunia. Dapat dilihat bahwasanya ide yang berisi dorongan-dorongan atau tindakan untuk melakukan carok. Setelah melakukan carok pelaku tidak menyesal sama sekali bahkan pelaku merasa bangga karena sudah bisa membuktikan bahwa dia dapat mengembalikan harga diri yang telah dilecehkan. Bagi subjek suatu carok merupakan cara untuk menyelesaikan masalah.

Blater dalam melakukan carok menggunakan alat yang berupa senjata tajam yaitu celurit. Disini blater menggunakan pola komunikasi secara sekunder yaitu proses penyampaian pesan oleh komunikator kepada komunikan dengan menggunakan alat atau sarana sebagai media kedua setelah memakai lambang pada media pertama. Dalam peristiwa carok alat yang digunakan oleh blater atau pelaku carok adalah celurit, bisa dikatakan celurit sebagai simbol carok. Carok dan celurit laksana dua sisi mata uang, satu sama lain tak bisa dipisahkan. Celurit merupakan senjata tajam yang digunakan dalam tindakan carok, celurit yang biasanya dikenal pada









puas, dan bangga. Pengertian harga diri (martabat) dalam kaitannya dengan perasaan *malo* yang ditimbulkannya ketika terjadi pelecehan, kedua hal ini merupakan faktor pemicu utama orang Madura melakukan carok, selain faktor lainnya.

Dari beberapa pola komunikasi blater atau pelaku carok, tentunya erat kaitannya dalam peristiwa carok pada masyarakat Madura. Seperti halnya pola komunikasi primer dan sekunder, dimana merupakan proses penyampaian pesan dari komunikan kepada komunikator dengan menggunakan suatu simbol yaitu komunikasi verbal dan komunikasi nonverbal, ketika orang madura apabila harga dirinya dilecehkan atau diinjak-injak maka caroklah jalan yang ditempuhnya, bagi masyarakat Madura pada umumnya carok adalah sebuah pembelaan harga diri ketika diinjak-injak oleh orang lain, yang berhubungan dengan harta, tahta, dan, wanita. Intinya adalah demi kehormatan. pelecehan harga diri sama artinya dengan pelecehan terhadap kapasitas diri. Padahal, kapasitas diri seseorang secara sosial tidak dapat dipisahkan dengan peran dan statusnya dalam struktursosial. Peran dan status sosial ini dalam prakteknya tidak cukup hanya disadari oleh individu yang bersangkutan, tetapi harus mendapat pengakuan dari orang atau lingkungan sosialnya.

Carok, juga dipandang sebagai alat untuk meraih posisi atau status sosial yang lebih tinggi sebagai orang jago dalam lingkungan komunitas mereka atau dalam lingkungan dunia *blater*. Dengan demikian, carok dipandang



sebagai suatu alat untuk memperoleh kekuasaan. Carok juga dipandang sebagai alat untuk mengkomunikasikan simbol-simbol tentang sikap dan perilaku kekerasan pada lingkungan kerabat dan lingkungan sosialnya. Sehingga, hampir semua pelaku carok, dengan sengaja dan penuh rasa bangga menyimpan benda-benda yang pernah digunakan ketika melakukan carok. Pola komunikasi yang digunakan oleh blater yaitu, komunikasi verbal dan komunikasi nonverbal.

Komunikasi verbal yaitu, pola komunikasi yang menggunakan pola komunikasi dua arah atau timbal balik (*two way traffic acommunication*) yaitu komunikator dan komunikan menjadi saling tukar fungsi dalam menjalani tugas mereka, komunikator pada tahap pertama menjadi komunikan dan pada tahap berikutnya saling bergantian fungsi. Sedangkan komunikasi nonverbal yaitu simbol yang digunakan dalam berkomunikasi yang bukan bahasa, yang berupa kumpulan isyarat, gerak tubuh, intonasi suara, sikap dan sebagainya yang memungkinkan seseorang untuk berkomunikasi tanpa kata-kata.

Pola komunikasi verbal yang digunakan blater dalam melakukan carok ada dua yaitu *ngonggai* (menantang duel satu lawan satu), atau *nyelep* (menikam musuh dari belakang). Di zaman awal kemunculannya, carok banyak dilakukan dengan cara *ngonggai*. Semenjak dekade 1970-an carok lebih banyak dilakukan dengan cara *nyelep*. Dengan adanya kebiasaan melakukan carok dengan cara *nyelep* maka etika yang bermakna kejantanan bergeser menjadi brutalisme dan egoisme. Meskipun semua pelaku carok



langsug menyerahkan diri kepada aparat kepolisian, hal ini bukan berarti suatu tindakan jantan (berani bertanggungjawab atas tindakannya) melainkan suatu upaya untuk mendapatkan perlindungan dari aparat kepolisian terhadap serangan balasan keluarga musuhnya. Dan hal itu kemudian tidak mencerminkan kejantanan sama sekali ketika proses rekayasa peradilan dilakukan melalui praktek nabang.

Sedangkan pola komunikasi nonverbal yang dilakukan pelaku carok sebelum melakukan carok yaitu,

1. Kapasitas diri adalah segala sesuatu yang berkaitan dengan kesiapan diri secara fisik dan mental. Prasyarat fisik dapat berupa penguasaan teknik bela diri. Prasyarat mental, pengertiannya lebih terkait dengan apakah orang tersebut punya nyali, angko (pemberani), ataupun juga jago. Biasanya pelaku carok kebanyakan memiliki ilmu bela diri disamping itu juga sangat berani atau disebut orang Madura "angko".
2. *Jaza'* (azimat) yaitu menyangkut kepemilikan kekuatan yang diperoleh secara non-fisik, seperti membentengi diri sehingga kebal terhadap serangan musuh. Untuk maksud ini, pelaku carok meminta bantuan seorang "kiai atau guru", yang akan melakukan "pengisian" mantra-mantra ke badan pelaku carok. Aktifitas berkunjung ke seorang "kiai atau guru" ini disebut nyabis.



memori melainkan lebih sebagai media untuk mentransfer kebanggaan kepada anak cucu karena menang carok dan kebanggaan sebagai keturunan blater.

Keberadaan celurit bagi kaum blater sangat penting artinya baik sebagai sekep maupun sebagai pengukuhan dirinya sebagai orang jago. *Nyekep* merupakan kebiasaan yang sulit ditinggalkan oleh kebanyakan laki-laki Madura, khususnya di pedesaan. Pada segala kesempatan mereka tidak lupa untuk membawa senjata tajam terutama ketika sedang mempunyai musuh atau menghadiri acara *remoh*. Cara orang Madura nyekep celurit biasanya berbeda dengan jenis senjata tajam lainnya. Celurit biasanya diselipkan di bagian belakang tubuh (punggung) dengan posisi pegangan berada di atas dengan maksud agar mudah dikeluarkan (digunakan). Senjata tajam sudah dinggap sebagai pelengkap tubuh atau telah menjadi bagian dari tubuh laki-laki Madura khususnya kaum blater. Hal ini ditunjukkan dengan adanya anggapan dari kaum laki-laki Madura bahwa senjata tajam selalu dibawa kemana-mana untuk melengkapi tulang rusuk laki-laki bagian kiri yang kurang satu.

Begitu berharganya keberadaan senjata tajam ditunjukkan juga melalui ungkapan orang Madura "Are' kancana shalawat" (celurit merupakan teman sholawat). Bagi seorang muslim memang dianjurkan untuk selalu membaca sholawat pada setiap kesempatan tak terkecuali jika hendak bepergian. Ungkapan ini menunjukkan bahwa orang Madura









